

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Pada era sekarang media komunikasi maupun media berita sudah bisa diakses dengan mudah dan cepat hanya bermodalkan sebuah gawai dengan koneksi internet sudah bisa mengakses media komunikasi maupun berita. Selain itu era sekarang sudah memasuki *society 5.0* yang dimana banyak teknologi yang bekerja dibandingkan tenaga kerja dari manusia di era ini teknologi informasi sangat begitu penting untuk menunjang aktivitas yang dilakukan sehari-hari, selain itu dapat mengefektifkan waktu dari manusia itu sendiri. Seiring berkembangnya zaman, akses untuk informasi semakin modern karena sudah ada media *online* yang menggantikan media cetak, karena yang perlu kita tahu penggunaan kertas secara terus menerus akan berdampak terhadap kerusakan lingkungan yang ada di sekitar karena pada dasarnya bahan untuk membuat kertas adalah pohon maka dari itu ada sisi positif yang dimiliki terhadap zaman yang berkembang karena dengan hal tersebut bisa meminimalisir penggunaan kertas.

Media juga digunakan sebagai sebuah alat penghubung antara orang satu dengan orang lain, untuk saling memberi sebuah informasi maupun menerima sebuah informasi. Terlepas dari hal tersebut begitu banyak media *online* yang ada di Indonesia salah satu media *online* yang banyak digunakan oleh mahasiswa yaitu *instagram* dimana banyak memuat berita-berita terkini mengenai politik, olahraga, *fashion*, kesehatan dan lain sebagainya. Tetapi yang

menjadi fokus disini adalah media sosial *instagram* di dalam *instagram* ini banyak akun-akun politik yang memuat terkait berita politik terbaru yang sedang terjadi di Indonesia. Karena hal tersebut masyarakat di Indonesia bisa mengakses berita tersebut secara langsung dan dapat membaca serta memahami isi dari berita politik yang dimuat pada media sosial, karena berita politik yang diterbitkan dapat memberikan sebuah manfaat yang baik serta wawasan yang luas mengenai pengetahuan politik untuk para pembaca berita. Wawasan yang luas mengenai politik juga penting, karena dengan memiliki sebuah wawasan mengenai politik masyarakat bisa memahami dengan cermat tentang situasi politik yang ada serta dapat mengambil sebuah sikap terhadap situasi politik yang berkembang. Akun *instagram* yang menjadi acuan peneliti yaitu akun *instagram* Total Politik dan Pintar Politik dikarenakan kedua akun *instagram* tersebut memiliki jumlah pengikut yang banyak serta postingan di kedua akun tersebut terbaharui di setiap harinya.

Terlepas hal mengenai perkembangan mengenai teknologi informasi latar belakang penulis mengambil judul penelitian ini adalah melihat adanya sebuah fenomena yang terjadi di Universitas Siliwangi dimana kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi yang masih belum sepenuhnya sadar, yang seharusnya seorang mahasiswa memiliki peranan yang penting dalam hal pengetahuan karena mahasiswa di definisikan sebagai orang yang mempunyai daya intelektualitas yang tinggi karena pada dasarnya mahasiswa menimba ilmu di sebuah perguruan tinggi maka dari itu daya intelektual yang dimiliki oleh mahasiswa sangat mumpuni untuk menjalani peran

dari mahasiswa di masyarakat, karena tujuan utama dari peran mahasiswa di masyarakat adalah memberikan sebuah pengaruh yang baik terhadap lingkungan sekitar agar lingkungan tersebut menjadi lebih baik lagi.

Selain itu di lingkungan Universitas Siliwangi banyak terdapat organisasi mahasiswa seperti Badan Eksekutif Mahasiswa (BEM), Badan Legislatif Mahasiswa (BLM) dan Himpunan Mahasiswa (HIMA) yang bisa dibilang sebagai aktivis mahasiswa yang di dalam program kerja dari masing-masing organisasi mahasiswa yang ada di Universitas Siliwangi di dalamnya memuat banyak kajian terkait isu yang terjadi baik itu di lingkungan kampus maupun di taraf negara. Dari program kerja yang dilaksanakan oleh organisasi mahasiswa tersebut peneliti ingin melihat kesadaran politik dari organisasi mahasiswa sebagai penyelenggara dari program tersebut serta daya intelektual sebagai aktivis yang ada di lingkungan Universitas Siliwangi dalam kesadaran politik yang dimiliki ditinjau dari peran media sosial *instagram*. Senjata utama dari mahasiswa untuk merubah keadaan atau kondisi yang ada di masyarakat adalah memiliki pengetahuan dan wawasan yang luas agar tujuan tersebut bisa tercapai. Selain itu pengetahuan tentang politik yang dimiliki oleh mahasiswa sangat penting karena salah satu cara merubah situasi politik yang terjadi di Indonesia terjadi akibat adanya gerakan yang diciptakan oleh mahasiswa yang bisa mengambil sikap serta mengkritisi isu-isu politik yang ada di Indonesia. Selain membaca banyak buku yang memperkuat teori dari mahasiswa, mahasiswa juga perlu membaca berita-berita politik terkini karena setelah memperdalam sebuah teori yang dibaca di dalam buku mahasiswa juga bisa

mengimplementasikan teori tersebut kepada isu politik yang beredar saat ini. Selain hal tersebut di dukung dengan kemajuan zaman mengenai informasi juga menjadi salah satu sisi positif yang bisa diambil oleh mahasiswa karena dengan perkembangan zaman ini mahasiswa lebih mudah mengakses berbagai informasi maupun berita politik yang ada di Indonesia melalui media sosial.

Kondisi kesadaran politik aktivis mahasiswa yang berada di Universitas Siliwangi pada saat ini setelah peneliti melakukan sebuah observasi yang bertujuan untuk mencari sebuah masalah untuk dijadikan sebuah penelitian, pada saat itu setelah peneliti melakukan observasi yang ditemukan adalah ada sebagian yang sadar akan politik yang berarti kesadaran politiknya masih ada, dan ada beberapa aktivis mahasiswa yang belum sepenuhnya sadar akan kesadaran politik yang menjadi nilai utama disini kesadaran politik ini bukan hanya peka terhadap sebuah kasus politik yang terjadi di negara maupun di kampus tetapi ada beberapa indikator dalam kesadaran politik seperti sadar akan hak dan kewajiban sebagai warga negara dan lain sebagainya.

Tetapi yang menjadi fokus peneliti terhadap hal ini adalah seberapa besar dari peran media sosial *instagram* yang di dalamnya terdapat akun-akun politik, akun politik yang dimaksud disini adalah Total Politik dan Pintar Politik yang memuat berita politik yang sedang terjadi di Indonesia, dalam hal ini peneliti akan meneliti *instagram* sebagai media peningkatan kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi dikarenakan pengaruh dari *instagram* bisa berpengaruh juga terhadap kesadaran politik dari aktivis mahasiswa karena di dalam akun Total Politik dan Pintar Politik menyajikan

berbagai macam informasi politik. Karena hal tersebut yang menjadi suatu landasan bahwa mahasiswa khususnya aktivis mahasiswa harus memiliki pengetahuan yang lebih terhadap politik dengan cara membaca buku atau membaca sebuah berita politik yang banyak beredar di media sosial. Karena pengaruh media sosial yang begitu besar pada zaman sekarang mendorong peneliti untuk mengetahui lebih lanjut tentang bagaimana peran media sosial *intagram* tersebut terhadap daya intelektual organisasi mahasiswa Universitas Siliwangi tentang seberapa sering membaca media sosial untuk mengetahui berita politik yang ada saat ini dan setelah membaca berita tersebut akan menambah wawasan mengenai pengetahuan politik. Karena pada dasarnya mahasiswa harus bisa menganalisis situasi politik yang ada saat ini melalui berita-berita politik yang ada di media *online* maupun di media lainnya yang menyajikan berbagai informasi mengenai berita politik.

Media sosial seperti *facebook*, *instagram*, *twitter* dan lain sebagainya banyak memuat informasi mengenai berita apapun baik itu berita yang terjadi di dalam negeri maupun berita yang terjadi di luar negeri tetapi yang menjadi fokus penulis disini mengenai berita politik yang dimuat dalam media sosial. Dalam hal ini juga menjadi salah satu indikator penulis sebagai peneliti untuk meneliti tentang seberapa seringnya mahasiswa Universitas Siliwangi dalam mengunjungi atau seberapa sering dalam mengakses media sosial untuk membaca berita mengenai situasi politik yang terjadi di dalam negeri yang ada pengaruhnya terhadap kesadaran politik yang dimiliki oleh mahasiswa karena adanya sebuah pengetahuan politik.

Pada dasarnya media sosial pada saat ini juga dipergunakan sebagai perantara untuk menimbulkan sebuah komunikasi politik dari pemerintah kepada seluruh masyarakat yang ada di Indonesia. Tetapi dalam hal penyampaian pesan tersebut masih terdapat beberapa kesalahan dalam penyampaian sehingga menyebabkan berbagai multitafsir yang ada di masyarakat Indonesia dan menyebabkan berbagai polemik yang timbul di dalam masyarakat. Oleh karena itu berbagai kanal media sosial seperti *instagram* sangat membantu pemerintah dalam menyampaikan pesan politik kepada masyarakat luas yang ditujukan untuk memberikan berbagai informasi terkini tentang sebuah kebijakan baru atau berita-berita politik yang ada di Indonesia secara berkala.

Peran media begitu penting terhadap penyampaian sebuah informasi kepada pembaca karena media merupakan salah satu penyambung pesan yang akan diberikan oleh pengirim kepada penerima. Hal yang memuat mengenai berita politik yang terdapat dalam media sosial, dan berita tersebut merupakan sebuah informasi yang akan diberikan kepada khalayak umum maka hal ini disebut sebagai proses komunikasi politik, komunikasi politik disini tidak hanya disampaikan secara langsung tetapi bisa melewati media sosial karena pada masa ini yaitu digitalisasi jadi teknologi sangat dimanfaatkan untuk membantu pekerjaan manusia termasuk dalam sosialisasi atau penyampaian informasi mengenai politik kepada khalayak umum melalui media sosial.

Berdasarkan dari peran media yaitu sebagai sarana interaksi, terdapat sebuah hasil penelitian yang dilakukan oleh Roslindah dan Chamsiah Ishak

(2017:129) dalam hasil penelitian yang dilakukan peran dari media sosial ini sangat penting, karena dengan media sosial orang akan mengetahui sumber berita politik yang terkini sehingga timbul kesadaran politik. Lalu menurut hasil penelitian dari Ronni Juwandi, Yasin Nurwahid dan Ayu Lestari (2019:373) menyatakan bahwa peran dari media sosial juga penting terhadap pendidikan politik warga negara terutama oleh mahasiswa karena di dalam media sosial banyak memuat informasi yang memberikan sebuah edukasi politik sehingga pendidikan politik yang dimiliki warga negara akan bertambah seiring dengan edukasi politik yang disebarakan melalui media sosial.

Masyarakat modern pada masa sekarang hampir tidak mungkin, tidak terkena paparan dari media. Menyadari atau tidaknya, media dengan segala isinya hadir, menjadi bagian dari kehidupan masyarakat sekarang terutama mahasiswa. Seiring perkembangan zaman, kehadiran dari media ini menjadi semakin beragam dan menjadi semakin berkembang.

Kebangkitan dan pertumbuhan internet telah menghasilkan mode komunikasi baru di masyarakat. Di dunia sekarang ini, media sosial hadir dan mengubah paradigma komunikasi yang ada. komunikasi tidak dibatasi oleh jarak, waktu, maupun tempat karena tersedianya jaringan internet. Komunikasi melalui jaringan internet dapat berlangsung di mana saja dan kapan saja, tanpa perlu interaksi tatap muka. Bahkan dengan kemampuan media sosial untuk meniadakan status sosial, yang seringkali menjadi penghalang untuk dihubungi.

Media sosial telah banyak memberikan perubahan pada dunia. Media sosial juga dapat memutarbalikan banyak pemikiran dan teori yang dimiliki.

Tingkatan dalam komunikasi dapat melebur dalam satu wadah yang biasa disebut jejaring sosial atau media sosial. Konsekuensi yang muncul pada media sosial ini juga harus diwaspadai, dalam arti media sosial semakin banyak membuka sebuah kesempatan tiap individu yang bisa terlibat di dalamnya agar bebas dalam menyuarakan pendapatnya. Akan tetapi kendali diri harusnya juga dimiliki, agar kebebasan yang dimiliki juga tidak melanggar batasan dan juga tidak menyinggung pihak lain.

Penggunaan media sosial juga menunjukkan eksistensi diri yang lebih berlebihan, sehingga seringkali tidak ada perbedaan antara kehidupan nyata dan kehidupan di dunia maya. Selain itu, dalam mengakses berita politik yang termasuk dalam media sosial, anda harus berhati-hati karena sekarang banyak media yang ada saat ini memuat berita yang dibesar-besarkan, baik yang menyangkut masalah peradilan di Indonesia maupun lingkungan politik saat ini. Media sosial saat ini dapat digunakan sebagai pengganti kehidupan di dunia maya, seperti mengirim pesan, mengomentari pesan orang lain, menambah teman, mencari pasangan, saling bertukar gambar, dan sebagainya.

Akses terhadap sebuah media menjadi salah satu kebutuhan primer dari setiap orang, dikarenakan adanya sebuah kebutuhan akan sebuah informasi, hiburan, pendidikan dan akses mengenai pengetahuan dari bagian negara yang lain. Kemajuan dari teknologi beserta informasi yang semakin canggih dan perangkat yang banyak di produksi oleh industri seperti menghadirkan dunia yang berada dalam genggam.

Scheiwadael (2005), berpendapat bahwa komunikasi adalah suatu proses mengekspresikan dan mendukung identitas diri, menciptakan kontak sosial dengan orang-orang sekitar dan membuat orang lain merasa, berpikir, dan berperilaku sesuai apa yang di inginkan yang dikutip dalam Mulyana (2015:4). Almon berpendapat bahwa komunikasi bersifat politis fitur yang selalu ada dalam sistem politik apa pun. Komunikasi politik adalah proses penyampaian pesan yang berlangsung dalam enam momen dilakukan tugas lain yaitu sosialisasi dan rekrutmen politik, mengartikulasikan kepentingan, menyatukan kepentingan, menyusun aturan, penerapan peraturan dan keputusan resmi. Ini berarti bahwa tugas komunikasi politik pada hakekatnya hadir dalam setiap aktivitas sistem politik. Dari berbagai penelitian yang telah dilakukan, ternyata pada hasilnya media massa mendapatkan peran sentral dalam sebuah aktivitas politik. Hasil dari penelitian dominik dalam buku yang ditulis oleh Harfied Cangara (2016:96) yang telah membuktikan bahwa dari 15 responden terkait sumber informasi politik yang telah ditanyakan, ternyata ada 10 responden yang memperoleh informasi tersebut melalui media dan selebihnya memperoleh informasi dari sumber yang lain. Melalui media massa bisa mengakses berbagai macam aktivitas politik dari politisi yang ada di Indonesia.

Hubungan antara media dan institusi negara dapat dilihat dari peran media sebagai kontrol sosial yang selalu mendominasi dan pemantauan pelaksanaan berbagai kebijakan dan program pembangunan yang telah dilaksanakan oleh pemerintah. Hubungan antara media dengan politisi atau pemerintah sudah berjalan begitu lama, dan hubungan ini tidak dapat dipisahkan, bukan hanya

karena wartawan membutuhkan politisi atau pejabat pemerintah karena sumber informasi, tetapi juga politisi atau pejabat pemerintah menuntut agar media menyampaikan pemikiran dan politiknya yang mereka ambil untuk kebaikan rakyat.

Penelitian yang dilakukan oleh peneliti berfokus terhadap *instagram* sebagai media dalam peningkatan kesadaran politik aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi pada tahun 2019-2022 yang berfokus pada media sosial *instagram* di dalam akun *instagram* Total Politik dan Pintar Politik yang banyak memuat berita politik serta menjadi sebuah korelasi antara pengetahuan politik serta kesadaran politik yang akan dimiliki oleh aktivis mahasiswa yang berada di Universitas Siliwangi.

1.2 Rumusan Masalah

Berdasarkan uraian latar belakang di atas saya dapat merumuskan masalah sebagai berikut

1. Bagaimana *instagram* menjadi alat atau media dalam peningkatan kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi?
2. Mengapa *instagram* berperan terhadap kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi?

1.3 Batasan Masalah

Dengan adanya sebuah batasan masalah peneliti berusaha membatasi pokok bahasan, kesulitan-kesulitan yang akan dibahas dalam penelitian ini dengan

membatasi kendala-kendala masalah dalam penelitian ini. Pembatas masalah juga memudahkan peneliti untuk melakukan penelitian dan pemahaman pembaca. Pembatasan masalah juga dirancang untuk menghindari kesalahpahaman dan perdebatan yang berlebihan tentang masalah lain, sehingga temuan studi dapat dimaksimalkan pada rumusan masalah penulis yang telah dibuat.

Dalam hal ini peneliti akan membatasi masalah yang ada di dalam penelitian yaitu dengan fokus meneliti tentang *instagram* sebagai media peningkatan kesadaran politik aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi melalui beberapa akun politik yang ada di *instagram* yaitu Total Politik dan Pintar Politik dalam meningkatkan kesadaran politik aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi pada tahun 2019-2022 untuk mengetahui seberapa besar peran media sosial *instagram* terhadap kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi dengan hal tersebut peneliti bisa fokus untuk meneliti karena adanya sebuah batasan masalah.

1.4 Tujuan dan Manfaat Penelitian

Adapun tujuan dari penelitian ini yaitu

1. Mengetahui tingkat kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi karena adanya peranan media
2. Mengetahui dampak yang diberikan oleh media terhadap kesadaran politik yang dimiliki oleh aktivis mahasiswa Universitas Siliwangi

Adapun manfaat penelitian ini yaitu

1. Hasil ini dapat diharapkan dapat menjadi acuan bagi penelitian lain yang mengambil topik sejenis dan penelitian ini dapat bermanfaat bagi semua pihak dalam kaitannya dengan peran media dan kesadaran politik.
2. Hasil penelitian ini diharapkan dapat memperluas pengetahuan dan menerapkan teori yang telah diperoleh dan sebagai sarana untuk mengaplikasikan teori yang telah diperoleh peneliti dengan keadaan yang sebenarnya.